



XXVI Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CA-029 (ID: 1993)

Autor: Kern, Facundo Emanuel

Título: Localización y caracterización macroscópica de grasa parda en murciélagos insectívoros de la ciudad de Corrientes (Resultados preliminares)

Director: Alegre, Elsa Agustina

Palabras clave: Quirópteros no hematófagos, Tejido multilocular, Corrientes

Área de Beca: Cs. Agropecuarias

Tipo Beca: Evc - Cin

Periodo: 01/07/2020 al 01/07/2021

Lugar de trabajo: Facultad De Cs. Veterinarias

Proyecto: (17B013) Detección de infección natural de agentes causales de enfermedades zoonóticas en roedores y quirópteros que habitan la ciudad de Corrientes mediante técnicas de biología molecular.

Resumen:

Los murciélagos representan el segundo grupo de mamíferos con mayor número de especies distribuido en todo el mundo, estando ausentes únicamente en las regiones polares. Poseen gran diversidad de tamaños, colores y hábitos alimenticios, siendo los únicos con capacidad de realizar un verdadero vuelo. Desde el punto de vista de Salud Pública, los murciélagos han sido implicados en numerosos eventos de enfermedades y tienen importancia como huéspedes reservorios de virus zoonóticos tales como el virus de la Rabia, por lo que se han realizado numerosos trabajos en diferentes tejidos de murciélagos tanto hematófagos como no hematófagos en búsqueda de una mayor comprensión sobre el comportamiento del virus en estas especies. La grasa parda, por su parte, juega un papel fundamental en la localización del virus rágico, siendo este lugar anatómico un posible sitio de mantenimiento y replicación. El objetivo propuesto para el presente trabajo fue localizar, identificar y caracterizar macroscópicamente la grasa parda en murciélagos insectívoros que habitan la ciudad de Corrientes. En primer lugar, se realizó la búsqueda y localización de refugios de murciélagos en diferentes zonas de la ciudad de Corrientes, para luego efectuar la captura manual y/o a través del empleo de redes de niebla. Posteriormente, los ejemplares fueron identificados en familias, sexo, edad y estado reproductivo de los murciélagos. Se realizó la búsqueda e identificación de la grasa parda en las regiones escapular, axilar y gonadal, procediendo a la caracterización macroscópica de los tejidos grasos a través de la observación de forma, tamaño y color. Se capturaron e identificaron 6 ejemplares de quirópteros de los cuales 2 pertenecieron a la familia Vespertilionidae (1 macho y 1 hembra) y 4 a la familia Molossidae (1 macho y 3 hembras). Se identificaron 3 áreas de localización de grasa parda: 2 externos y 1 interno. De los externos, el escapular fue localizado entre los músculos supra e infra escapular y, el axilar ubicado a nivel del borde caudal del humero, sobre la caja torácica. La ubicación de la grasa parda interna gonadal, en cambio, varió según el sexo, estando presente a ambos lados del epidídimo, rodeando los testículos en los machos y sobre los ovarios, por detrás de los riñones en las hembras. De las características macroscópicas observadas en las distintas regiones anatómicas de la grasa parda, la de localización escapular presentó diferencias en tamaño, forma y color entre ambas familias, no así la grasa parda encontrada en la región axilar donde no se hallaron diferencias macroscópicas. Por último, se observó en la grasa parda gonadal de las ejemplares hembras pertenecientes a ambas familias, iguales características en forma y color, pero variando en tamaño, sin embargo, en los ejemplares machos solo se pudo recaudar datos de la familia Molossidae donde se observó grasa parda de forma rectangular siendo de igual color que las halladas en la gonadal del ejemplar hembra de su misma familia. En el presente trabajo se logró identificar 2 de las 5 familias presentes en la provincia de Corrientes. En lo que respecta a la localización anatómica de grasa parda de las familias de murciélagos estudiados en este trabajo, se identificaron 3 áreas bien delimitadas de las cuales la región escapular es la que mayor concentración de tejido adiposo presentó, estos resultados coinciden con los trabajos realizados por Diaz (2012). Por último, las variaciones en las características macroscópicas de la grasa parda que fueron observadas en el presente trabajo ya fueron estudiadas por Ito et. al. (1991), pero dado el pequeño número de ejemplares analizados, se necesita continuar con el estudio, a fin de obtener un número mayor de murciélagos de ambas familias, en diferentes épocas del año para poder determinar si efectivamente existe variación en cuanto a la cantidad y forma del depósito graso.